

Научно-техническая политика на Дальнем Востоке: противоречия и предпосылки

Е.Л. Домнич

Институт экономических исследований ДВО РАН, ул. Тихоокеанская 153, Хабаровск, Россия

chaosraven@yandex.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

Работа посвящена осмыслению важнейших результатов многолетних исследований научно-технологического задела и научно-технической политики на Дальнем Востоке страны. Основное внимание концентрируется на противоречиях и предпосылках реализации научно-технической политики в регионе с учетом состава и экономического потенциала регионального научно-технологического задела.

Ключевые слова: Дальний Восток, научно-техническая политика.

Policy in science and technology on the Far East of Russia: contradictions and prerequisites

E.L. Domnich

Economic Research Institute, Far-Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences, 153
Tikhookeanskaya St., Khabarovsk, Russia

chaosraven@yandex.ru

Received 10.01.2014, accepted 10.03.2014

The article is devoted to understanding the most important results of long-term research of scientific and technological groundwork and of the policy in science and technology on the Far East of Russia. The main attention is focused on contradictions and prerequisites of realization of the policy in science and technology in the region taking into account the structure and economic potential of regional scientific and technological groundwork.

Keywords: Far East, policy in science and technology.

Основные кадровые проблемы в сфере здравоохранения города Братска

Л.В. Клейменова

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

gmu@brstu.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

Автором рассмотрены основные кадровые проблемы в сфере здравоохранения Братска в 2009-2011 гг., проанализированы результаты исполнения целевой программы «Обеспечение муниципальных учреждений здравоохранения г. Братска квалифицированными медицинскими кадрами на 2012 год».

Ключевые слова: кадровые проблемы в сфере здравоохранения, потребность здравоохранения во врачебных кадрах.

Main personnel problems in public health service in the city of Bratsk

L.V. Kleymenova

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

klv36927@mail.ru

Received 10.01.2014, accepted 10.03.2014

The article considers main personnel problems in public health service in the city of Bratsk for 2009-2011. The results of implementation of special-purpose programme «Provision of municipal institutions in public health service in the city of Bratsk with qualified medical personnel in 2012».

Keywords: personnel problems in public health service, medical personnel requirements in public health service.

Оценка ожидаемых последствий реализации стратегии социально-экономического развития регионов Дальнего Востока и Байкальского региона

О.В. Сидоренко

Хабаровская государственная академия экономики и права, ул. Тихоокеанская 134, Хабаровск, Россия
ovsidorenko@rambler.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

Разработан методический подход к оценке результативности селективной региональной политики государства. Показано, что селективная региональная политика, реализуемая в Стратегии-2025, не позволит полностью устранить проблемность регионов Дальнего Востока и Байкальского региона в долгосрочной перспективе.

Ключевые слова: селективная региональная политика, результативность региональной политики, Дальний Восток, Байкальский регион.

Estimation of the expected impact of the strategy of social and economic development of Far East and Baikal regions

O.V. Sidorenko

Khabarovsk State Academy of Economics and Law, 134 Tikhookeanskaya St., Khabarovsk, Russia
ovsidorenko@rambler.ru

Received 10.01.2014, accepted 10.03.2014

Methodical approach to estimation of the effectiveness of selective regional policy of the state has been worked out. It has been shown that selective regional policy, implemented in «Strategy-2025», will not allow to eliminate problematicity of Far East region and Baikal region totally in the long term.

Keywords: selective regional policy, effectiveness of regional policy, Far East, Baikal region.

Муниципальная система мониторинга ведения предпринимательской деятельности

Д.В. Ступин

Союз промышленников и предпринимателей г. Братска, ул. Советская 37, Братск, Россия

sppb08@mail.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

В статье рассмотрены вопросы создания комфортных условий ведения бизнеса на муниципальном уровне. Именно на муниципальном уровне осуществляется прямой контакт органов власти и бизнеса. Государственные нормативные правовые акты регулируют эти отношения только на федеральном и субфедеральном уровне. В связи с этим важно своевременно и адекватно трансформировать основные положения оценки условий ведения предпринимательской деятельности и принципы их реализации на муниципальный уровень с учетом его особенностей. Это целесообразно делать путем разработки муниципальной системы мониторинга предпринимательской деятельности, основной задачей которой является регулярный сбор данных об условиях ведения предпринимательской деятельности и проблемах конкретных предпринимателей, их обобщение, юридическая интерпретация и организация квалифицированного результативного диалога с местной администрацией и территориальными подразделениями федеральных и субфедеральных органов исполнительной власти.

Ключевые слова: комфортные условия ведения бизнеса, муниципальный уровень, органы власти и бизнес, оценка условий ведения предпринимательской деятельности, муниципальная система мониторинга предпринимательской деятельности.

Municipal system of business activity monitoring

D.V. Stupin

Union of Industrialists and Entrepreneurs of the city of Bratsk; 37, Sovetskaya St., Bratsk, Russia

sppb08@mail.ru

Received 10.01.2014 , accepted 10.03.2014

The article deals with formation of comfortable conditions for doing business at the municipal level. It is the municipal level which carried out the direct contact between government authorities and business. State laws and regulations maintain such relations only at the federal and sub-federal level. Therefore, it is significant to reorganize basic principles of assessment and realization of business activity conditions at the municipal level taking into account its peculiarities. The most reasonable way of doing this is to develop municipal system of business activity monitoring which has a purpose to collect data about conditions for doing business, about business owners' problems, generalization and legal interpretation of such problems, and to organize qualified and effective dialogue with the local authorities and territorial subdivision of the federal and sub-federal executive power.

Keywords: comfortable conditions for doing business, municipal level, government authorities and business, assessment of business activity conditions, municipal system of business activity monitoring.

Базовые принципы формирования системы управления человеческим потенциалом на муниципальном уровне

А.А. Яковлев

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия
invest@bratsk-city.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

Современное направление государственной политики в сфере социально-экономического развития в нашей стране тесно связано с развитием человеческого потенциала. Существует проблема в неопределенности трактовки понятия «человеческий потенциал», приравнивании его к термину «человеческий капитал». Зачастую эти понятия трактуются неточно не только в научных трудах отдельных авторов, но и в официальных нормативно-правовых документах. В данной статье рассматриваются концептуальные различия между теориями человеческого капитала и человеческого потенциала. Приводятся предложения по разобщению понятийного аппарата этих концепций. Дается краткая характеристика особенностей формирования системы управления человеческим потенциалом на муниципальном уровне.

Ключевые слова: человеческий потенциал, человеческий капитал, системы управления, социально-экономическое развитие, муниципальное управление.

Basic principles of formation of the human potential managerial system at the municipal level.

A.A. Yakovlev

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia
invest@bratsk-city.ru

Received 10.01.2014, accepted 10.03.2014

Modern direction of state policy in social and economic development in Russia is closely connected with the human potential development. There is a problem in misinterpreting the concept «human potential» as equal to the concept «human capital». These concepts are often misinterpreted not only in scientific studies, but in official legal documents either. This article investigates the conceptual differences between the theory of human capital and the theory of human potential. Some suggestions for dissociation of the conceptual definitions have been proposed. Brief description of features of formation of the human potential managerial system at the municipal level has been given.

Keywords: human potential, human capital, managerial systems, social and economic development, municipal management.

Недревесные лесные ресурсы в экономике муниципального образования

Н.А. Шитухина

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

gmu@brstu.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

Статья посвящена значению недревесных лесных ресурсов в экономике муниципального образования «Братский район». Актуальность данной статьи заключается в том, что в настоящее время возникла необходимость пересмотра системы взглядов на природные ресурсы Восточной Сибири, ее лесные и водные экосистемы.

Ключевые слова: недревесные лесные ресурсы, пищевые лесные ресурсы, лекарственные растения, законодательная база, конкурентные преимущества, законодательные инициативы.

Non-wood forest resources in municipal economy

N.A. Shituhina

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

gmu@brstu.ru

Received 10.01.2014, accepted 10.03.2014

The article deals with the significance of non-wood forest resources in municipal economy in Bratsk region. The topicality of the article is that the system of views on natural resources, forest and water ecosystems in Eastern Siberia is required to be revised.

Keywords: non-wood forest resources, edible forest resources, medical plants, legislative framework, competitive position, legislative initiative.

О совершенствовании стиля управления промышленными предприятиями Северо-Иркутской территориально-производственной зоны

В.В. Косякова

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

mit@brstu.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

Руководство персоналом занимает центральное место в управлении сотрудниками, поскольку именно повседневная управленческая деятельность руководителей обеспечивает достижение главных целей предприятия. При этом важным фактором конкурентоспособности промышленных предприятий становится стиль лидерства руководителя.

Ключевые слова: конкурентоспособность организации, лидерство руководителя, стиль лидерства.

About the improvement of leadership style of industrial enterprises in the North Irkutsk territorial-industrial zone

V.V. Kosyakova

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

mit@brstu.ru

Received 10.01.2014, accepted 10.03.2014

Personnel management takes the central place in human resource management, because routine managerial activity of head officers provides the achievement of the main enterprise objectives. Leadership style becomes an important factor of competitiveness of industrial enterprises.

Keywords: enterprise competitiveness, leadership of managers, leadership style.

Паспортизация вклада хозяйствующих субъектов в социально-экономическое развитие муниципального образования

Ю.А. Касиненко

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

gmu@brstu.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

В работе рассматривается проблема взаимодействия органов власти и бизнеса в рамках муниципально-частного партнерства. Предложена методика оценки вклада хозяйствующих субъектов в социально-экономическое развитие муниципальных образований. В основу методики положена структура влияния хозяйствующего субъекта на отдельные сферы социально-экономического развития муниципального образования, оформленная в виде паспорта муниципальной эффективности хозяйствующего субъекта. Приведено краткое описание основных разделов такого паспорта, характеризующих административную, территориальную, социальную, экологическую и экономическую эффективность хозяйствующего субъекта.

Ключевые слова: органы власти, хозяйствующие субъекты, муниципально-частное партнерство, вклад в социально-экономическое развитие, оценка вклада, экспертиза вклада, муниципальная эффективность, паспорт муниципальной эффективности.

Passportization of the impact of economic entities in social and economic development of a municipal entity

Yu.A. Kasinenko

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

gmu@brstu.ru

Received 10.01.2014 , accepted 10.03.2014

The article deals with the problem of interaction between government and business under social and economic partnership. The methodology of assessing the impact of economic entities in social and economic development of a municipal entity has been proposed. The methodology is based on a structure of economic entity influence on various fields of social and economic development of a municipal entity. The structure has been presented in the form of a passport of municipal effectiveness of economic entity. Short description of passport parts qualifying administrative, territorial, social, ecological and economic effectiveness of economic entity has been shown.

Keywords: government, economic entities, municipal and private partnership, impact in social and economic development, impact assessment, impact expertise, municipal effectiveness, passport of municipal effectiveness.

Социально-экономическое состояние и перспективы развития Тулунского муниципального района

К.И. Миронова

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

gmu@brstu.ru

Статья поступила 10.01.2014, принята 10.03.2014

В статье рассматривается географическое положение, демографическое и производственно-экономическое состояние Тулунского района. Делается вывод: в целях повышения благосостояния населения и развития экономического потенциала следует применять целевое программное управление.

Ключевые слова: производственно-экономические показатели, целевое программное управление, проблемно-ориентированные целевые программы.

Social and economic state and prospects for the development of Tulunsky municipal district

K.I. Mironova

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

gmu@brstu.ru

Received 10.01.2014, accepted 10.03.2014

The article considers the geographical position, demographic and industrial and economic state of Tulunsky municipal district. It has been concluded that to improve inhabitants' wealthiness and to develop economic potential special-purpose programme management should be implemented.

Keywords: industrial and economic indicators, special-purpose programme management, problem-oriented programmes.

Основные проблемы развития малого строительного бизнеса и пути их решения

Н.А. Гончарова

Братский государственный университет, Макаренко 40, Братск, Россия

goncharova-n@mail.ru

Статья поступила 15.01.2014, принята 19.03.2014

В статье отражены факторы, формирующие предпринимательскую среду, а также система показателей и параметров, которые отражают и достаточно полно описывают условия предпринимательства в российских регионах. Приведена группировка факторов предпринимательского климата по восьми классификационным признакам отдельных аспектов функционирования и развития представителей «малой» экономики. Схематично представлены проблемы развития малого бизнеса и пути их решения.

Ключевые слова: предпринимательская среда, инновационный климат, конкуренция, конкурентная среда, комплекс маркетинга.

Main problems of small construction business development and ways of their solution

N.A. Goncharova

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

goncharova-n@mail.ru

Received 15.01.2014, accepted 19.03.2014

The article concerns the factors forming business environment in regions, and the system of indicators and parameters reflecting and describing business conditions in Russian regions. Classification of business climate factors on 8 criteria of various functioning aspects of small business development has been given. Problems of small business development and ways of their solution have been presented schematically.

Keywords: business environment, innovative climate, competition, competitive environment, marketing complex.

Методический подход к качественной оценке нематериальных ресурсов

П.В. Харитонова

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, г. Братск, Россия

HPV83@mail.ru

Статья поступила 16.01.2014, принята 23.02.2014

В настоящее время в научной литературе представлено множество методик качественной оценки нематериальных ресурсов, в частности, организационной культуры. Это ставит перед исследователями проблему выбора наилучшего подхода среди существующих. Анализ основных методик позволил представить авторский подход к оценке организационной культуры, наиболее адаптированный к российским организациям малого и среднего бизнеса. Теоретическая значимость работы заключается в развитии теории в области нематериальных ресурсов и в разработке качественной методики оценки организационной культуры. Практическая значимость исследования обусловлена возможностью использования теоретических и методических разработок руководителями и собственниками предпринимательских организаций с целью совершенствования организационного климата в компании.

Ключевые слова: организационная культура, оценка, методический подход, методика, предпринимательство, ценности.

Methodological approach to qualitative assessment of non-material resources

P.V. Kharitonova

Bratsk State University; 40, Makarenko St., Bratsk, Russia

HPV83@mail.ru

Received 16.01.2014, accepted 23.02.2014

There are many methods of qualitative assessment of non-material resources such as organizational culture, in particular, in modern scientific literature. Therefore, the most appropriate approach should be chosen by researchers. The analysis of the main methods has allowed to present author's approach to organizational culture assessment, which is the most adapted for Russian organizations of small- and medium-sized businesses. The theoretical significance of the research consists in the development of the theory of non-material resources and of the methods of qualitative assessment of organizational culture. The practical significance of the research is caused by possibility of the use of theoretical and methodological development by heads and owners of enterprise organizations to improve organizational climate of the company.

Keywords: organizational culture, assessment, methodological approach, method, business activity, values.

Проблемы управления денежными потоками на предприятии

О.В. Черутова

Братский государственный университет, Макаренко 40, Братск, Россия

cherutova@mail.ru

Статья поступила 29.01.2014, принята 15.03.2014

В статье отражены вопросы, связанные с анализом потока денежных средств путем построения отчетов различными методами. Приведены основные преимущества и недостатки использования прямого и косвенного методов формирования отчета о движении денежных средств, а также предложены некоторые мероприятия, направленные на управление дебиторской и кредиторской задолженностями, в целях повышения эффективности их контроля.

Ключевые слова: денежный поток, прямой метод, косвенный метод, денежные средства, дебиторская задолженность, кредиторская задолженность.

Problems of cash flow enterprise management

O.V. Cherutova

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

cherutova@mail.ru

Received 29.01.2014, accepted 15.03.2014

The article deals with the issues connected with cash flow analysis by writing reports with various methods. Main advantages and disadvantages of using direct and indirect methods of writing a report about cash flows have been given. Some measures aimed at managing receivables and payables to improve control effectiveness have been proposed.

Keywords: cash flow, direct method, indirect method, cash, receivables, payables.

Советская избирательная система в годы позднего сталинизма (на материалах Приангарья)

С.В. Ковригина

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

sarapylova@br.ru

Статья поступила 25.01.2014, принята 16.03.2014

Научный интерес автора направлен на исследование региональной специфики в проведении выборов в послевоенный период в сельских районах Приангарья.

Ключевые слова: Сибирь, Приангарье, крестьянство, послевоенный период, выборы.

Soviet election system in the years of the late Stalin era in Angara River region

S.V. Kovrigina

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

sarapylova@br.ru

Received 25.01.2014, accepted 16.03.2014

The scientific interest of the author of the article is to research regional specifics of conducting the elections in the post-war period in rural areas of Angara River region.

Keywords: Siberia, Angara River region, peasantry, post-war period, elections.

Изменения в традиционном питании коренных малочисленных народов Восточной Сибири во второй половине XX века

В.А. Кудашкин

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

Slava1982@rambler.ru

Статья поступила 02.02.2014, принята 18.03.2014

На основе опубликованных и экспедиционных материалов проанализированы изменения материальной культуры у коренных малочисленных народов Восточной Сибири на примере содержания национальной кухни под влиянием национальной политики советского государства в условиях освоения новых территорий Севера, Сибири и Дальнего Востока.

Ключевые слова: Восточная Сибирь, коренные малочисленные народы, материальная культура, изменения национальной кухни.

Changes in traditional meals of native minorities in Eastern Siberia in the second half of XX century

V.A. Kudashkin

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

Slava1982@rambler.ru

Received 02.02.2014, accepted 18.03.2014

The article deals with the changes of material culture of native minorities in Eastern Siberia in terms of ethnic cuisine under national Soviet policy in the period of expansion of Northern, Siberian and Far East territories and based on the analysis of already published and field research.

Keywords: Eastern Siberia, native minorities, material culture, changes in ethnic cuisine.

Военно-образовательные учреждения Восточной Сибири в 1901-1917 годах

Е.М. Кунжаров

Братский государственный университет, ул. Макаренко, 40, Братск, Россия

kafip@brstu.ru

Статья поступила 25.02.2014, принята 16.03.2014

В статье рассматриваются иркутские военно-учебные заведения в 1901-1917 гг. Раскрываются конкретные вопросы развития военно-образовательных учреждений в Иркутске. Дается характеристика Иркутского юнкерского училища, Иркутского кадетского корпуса и 1-й, 2-й, 3-й Иркутских школ прапорщиков пехоты.

Ключевые слова: Россия в начале XX века, военное образование и воспитание.

Military schools in Eastern Siberia in 1901-1917

Eu.M. Kunzharov

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

kafip@brstu.ru

Received 25.02.2014, accepted 16.03.2014

The article deals with Irkutsk military schools in 1901-1917. Some specific problems of the development of Irkutsk military schools have been revealed. Characteristics of Irkutsk Military School, Irkutsk Cadet Corps and 1st, 2nd, 3rd Irkutsk Military School for Warrant Officers have been given in the article.

Keywords: Russia at the beginning of the 20th century, military schooling.

Деятельность органов народного контроля в городе Братске (1963-1990 гг.)

М.А. Чепель

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

mashutkachepel@mail.ru

Статья поступила 16.01.2014, принята 20.03.2014

Рассматриваются вопросы возрождения и деятельности комитетов партийно-государственного контроля в г. Братске в обозначенный период. Раскрывается их структура, освещаются направления и методы работы на протяжении трех десятилетий. Приводятся результаты деятельности данных органов.

Ключевые слова: комитеты партийно-государственного контроля, народный контроль, группы содействия, партийные органы, комсомол.

Activity of people's control body in Bratsk in 1963 – 1990

M.A. Chepel

Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

mashutkachepel@mail.ru

Received 16.01.2014, accepted 20.03.2014

The article concerns the issues of revival and functioning of party and state control committees in the city of Bratsk in 1963 – 1990. Their structure, directions and methods of work have been presented on the basis of various archive sources. The results of their activity have been presented.

Keywords: party and state control committees, people's control, assistance groups, party body, Young Communist League.

Сравнительный анализ традиционной и модульно-рейтинговой технологии обучения в университете

Р.С. Бекирова^{1, a}, И.П. Медведева^{2, b}, С.В. Миндеева^{1, c}

¹Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

²Иркутский государственный университет путей сообщения, ул. Чернышевского 15, Иркутск, Россия

^abekirovars@mail.ru, ^bipm_2010@rambler.ru, ^cpasha15032007@yandex.ru

Статья поступила 16.01.2014, статья принята 17.03.2014

Одной из педагогических технологий, сочетающих в себе элементы классического подхода и новые формы обучения и контроля, является модульно-рейтинговая технология обучения. В статье представлена сущность модульного обучения, суть рейтинговой системы оценивания, определены этапы разработки и применения модульно-рейтинговой технологии, проанализированы основные компоненты структуры деятельности преподавателя, представлен опыт внедрения модульно-рейтинговой технологии обучения математике студентов вуза. Авторами статьи определены основные этапы деятельности преподавателя по созданию и применению модульно-рейтинговой технологии обучения математики; представлены контрольно-измерительные материалы модульно-рейтинговой технологии обучения и система оценивания результатов учебной деятельности обучающихся; выработаны критерии и уровни оценивания результатов учебной деятельности с учетом индивидуальных познавательных потребностей и возможностей обучающихся по каждому модулю. В статье также изложен опыт использования модульно-рейтинговой технологии обучения преподавателями кафедры математики Иркутского государственного университета путей сообщения и приведен сравнительный анализ результатов учебной деятельности контрольной и экспериментальной групп. В заключение представлены результаты эксперимента и выводы.

Ключевые слова: педагогическая технология, модуль, модульное обучение, математика, рейтинг, рейтинговая система контроля.

Comparative analysis of traditional and modular-rating technologies of education at the university

R.S. Bekirova, I.P. Medvedeva, S.V. Mindeeva

¹Bratsk State University, 40 Makarenko St., Bratsk, Russia

²Irkutsk State Transport University, 15 Chernishevsky St., Irkutsk, Russia

^abekirovars@mail.ru, ^bipm_2010@rambler.ru, ^cpasha15032007@yandex.ru

Received 16.01.2014, accepted 17.03.2014

Modular-rating technology is one of the pedagogical technologies, which combines some elements of classical approach and new forms of education and control. The article presents the main point and principles of modular education. The main points of rating assessment system, the stages of development and application of modular-rating technology have been defined. The main components of the structure of the teacher activity have been analyzed. The experience of implementing modular-rating technology into teaching of mathematics at higher education institution has been described. The authors of the article have defined the main stages of the teacher activity to develop and apply modular-rating technology in teaching of mathematics. Test-and-measurement materials of modular-rating technology of education and assessment system for the results of students' learning activity have been presented. Criteria and levels of assessment of the results of students' learning activity based on their individual cognitive needs and capabilities have been developed for each module. The article also describes the experience of using modular-rating technology of education by teachers of the Department of Mathematics of Irkutsk State Transport University. The comparative analysis of the results of students' learning activity in control and experimental groups has been given in the article. In conclusion, the results of the experiment have been presented.

Keywords: pedagogical technology, module, modular education, mathematics, rating, rating control.

Десять контекстов слова «советский» в книге В.И. Новикова «Александр Блок»

В.П. Даниленко

Иркутск, Россия
danilenkof@yandex.ru

Статья поступила 14.01.2014, принята 28.02.2014

В статье автор прослеживает контексты прилагательного «советский» в книге одного из неугомонных антисоветчиков с точки зрения лингвистики.

Ключевые слова: литература, контекст, прилагательное, советское литературоведение, Советская власть, советская культура, народ, интеллигенция.

Ten contexts of the word *soviet* in the book «Alexander Blok» by V.I. Novikov

V.P. Danilenko

Irkutsk State Linguistic University; 8, Lenin St., Irkutsk, Russia
danilenkof@yandex.ru

Received 14.01.2014, accepted 28.02.2014

The contexts of an adjective «soviet» in the book of one of the tireless anti-Soviet writers from linguistic point of view have been researched in the article.

Keywords: literature, context, adjective, Soviet literary critics, Soviet power, Soviet culture, people, the intelligentsia.

Проблема формирования коммуникативных умений у студентов вуза как структурной составляющей личностного компонента эколого-правовой компетентности

Ж.Н. Боровикова^{1, a}, Е.С. Кашина^{2, b}

¹Челябинский филиал Университета Российской академии образования, ул. Красноармейская 55, Челябинск, Россия

²Южно-Уральский государственный институт искусств им. Чайковского, ул. Плеханова 41, Челябинск, Россия

^aborovik.gn@mail.ru, ^bkashina.es@mail.ru

Статья поступила 09.01.2014, принята 16.03.2014

В статье рассмотрена проблема формирования коммуникативных умений у студентов высших учебных заведений как составляющей личностного компонента эколого-правовой компетентности, определена структура указанных умений, выделены проблемы формирования данных умений и возможные пути решения этой проблемы.

Ключевые слова: формирование, коммуникативные умения, компетентность, эколого-правовая компетентность, формирование коммуникативных умений.

Problem of developing communicative skills among students as a structural part of personal component of ecological and legal competence

Zh.N. Borovikova^{1, a}, E.S. Kashina^{2, b}

¹Chelyabinsk branch of the University of the Russian Academy of Education; 55, Krasnoarmeyskaya St., Chelyabinsk, Russia

²South Ural State Institute of Arts by Tchaikovsky; 41, Plehanova St., Chelyabinsk, Russia

^aborovik.gn@mail.ru, ^bkashina.es@mail.ru

Received 09.01.2014, accepted 16.03.2014

The article considers the problem of developing communicative skills among students in higher education institutions as a part of personal component of ecological and legal competence. Structure of the skills has been determined. Problems of developing the skills possible solutions of problems have been distinguished.

Keywords: developing, communication skills, competence, ecological and legal competence, developing communicative abilities.

Психологические особенности самопринятия ребенка и его принятия другого в условиях учреждений интернатного типа

Т.Н. Чекмарева^a, Ю.Л. Савельева^b

Братский государственный университет, ул. Макаренко 40, Братск, Россия

^atnchek@rambler.ru, ^bvol4ena@inbox.ru

Статья поступила 20.12.2013, принята 06.02.2014

Рассмотрены психологические особенности самопринятия ребенка, воспитывающегося в условиях школы-интерната полузакрытого типа: объединение по социальной идентичности в тесной среде, своеобразие значимых взаимоотношений, калейдоскопичность образцов подражания. Представлены результаты исследования: чувство самоценности недостаточно развито; адекватная (по возрастным нормам) устойчивость в развитии общей самооценки отсутствует; уровень самопринятия высокий либо нереалистично завышенный, что для детей, воспитывающихся в условиях интерната, нормально.

Ключевые слова: самопринятие ребенка, воспитанник интерната, принятие другого, самооценка, значимое социальное окружение.

Psychological features of child self-acceptance and acceptance of other people in a residential institutions of an orphanage-type

T.N. Chekmareva^a, Yu.L. Savelieva^b

Bratsk State University; 40, Makarenko St., Bratsk, Russia

^atnchek@rambler.ru, ^bvol4ena@inbox.ru

Received 20.12.2013, accepted 06.02.2014

The article deals with psychological features of self-acceptance of children living in a residential institutions of an orphanage-type such as consolidation by social identity in close human environment, peculiarities of significant interactions, multitude of role models. The study has revealed that the sense of inherent value is underdeveloped, appropriate (according to the age) resistance in general self-assessment lacks, self-acceptance level is high or unreasonably high which is a standard for the children living in a residential institutions of an orphanage-type.

Keywords: child self-acceptance, hospital child, acceptance of other people, self-assessment, significant social environment.

О культурологическом наследии В.И. Ленина (к 144-й годовщине со дня рождения)

В.Л. Кургузов

Восточно-Сибирский государственный университет технологий и управления, ул. Ключевская 40В,
стр. 1, Улан-Удэ, Россия

vlkurguzov@rambler.ru

Статья поступила 27.12.2013, принята 17.02.2014

В статье предпринята попытка критического анализа марксистской концепции культуры и проблем ее творческого развития в культурном наследии В.И. Ленина.

Ключевые слова: история, культура, искусство, литература, политика, народ, наследие.

About cultural heritage of V.I. Lenin (dedicated to the 144th anniversary of his birth)

V.L. Kurguzov

East Siberia State University of Technology and Management, 40V Kluchevskaya St., Ulan-Ude, Russia

vlkurguzov@rambler.ru

Received 27.2.2013, accepted 17.02.2014

The article makes an attempt to analyze critically the Marxist concept of culture and problems of its creative development in the cultural heritage of V.I. Lenin.

Keywords: history, culture, art, literature, politics, nation, heritage.

Культура повседневности: к проблеме теоретического анализа феномена

П.В. Кургузов

УМЦ Объединения организаций профсоюзов Республики Бурятия, ул. Воровского 25, Улан-Удэ, Россия

selenga47@bk.ru

Статья поступила 27.12.2013, принята 19.02.2014

В статье анализируются теоретические проблемы феномена культуры повседневности в интерпретации отечественных и зарубежных ученых, сформулирована ее авторская дефиниция, осуществлен анализ важнейших классификаторов – традиций, обрядов, обычаев и ритуалов.

Ключевые слова: культура, повседневность, жизнь, быт, традиция, обычай, обряд, ритуал.

Everyday culture: problem of theoretical analysis of the phenomenon

P.V. Kurguzov

Methodical-and-training Centre of Trade Union Association of Republic of Buryatia, 25 Vorovskoy St., Ulan-Ude, Republic of Buryatia, Russia

selenga47@bk.ru

Received 27.12.2013, accepted 19.02.2014

The article examines the theoretical problems of the phenomenon of everyday culture in interpretation of Russian and foreign scientists. It has also been given its original definition and the analysis of its major classifiers such as traditions, ceremonies, customs and rituals.

Keywords: culture, everyday life, life, way of life, tradition, custom, ceremony, ritual.

Обыденная культура развлечений жителей российского города в творческом наследии И.Г. Прыжова

П.В. Кургузов

УМЦ Объединения организаций профсоюзов Республики Бурятия, ул. Воровского 25, Улан-Удэ, Россия
selenga47@bk.ru

Статья поступила 27.12.2013, принята 14.03.2014

Описаны некоторые виды развлечений русских людей в пространстве обыденной культуры России середины XIX века. Основной фактический материал статьи почерпнут из богатейшего творческого наследия И.Г. Прыжова, имя которого в современной России почти забыто.

Ключевые слова: культура, человек, жизнь, традиция, обычай, обряд, быт.

Everyday entertainment culture of a Russian city in artistic heritage of I.G. Pryzhov

P.V. Kurguzov

Methodical-and-training Centre of Trade Union Association of Republic of Buryatia; 25, Vorovskoy St.,
Ulan-Ude, Russia

selenga47@bk.ru

Received 27.12.2013, accepted 14.03.2014

The article describes some kinds of the Russian people's entertainments in the space of the everyday culture of Russia in the middle of XIX century. The main facts of the article are taken from the rich artistic heritage of I.G. Pryzhov, whose name is almost forgotten in modern Russia.

Keywords: culture, person, life, tradition, custom, ritual, way of life.

